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Banki.ru, Москва, 26 октября 2020 0:00, Денис Сивачёв, НПФ «Сафмар»: 

«Россияне делятся на две категории — «мне на пенсию копить рано» и 

«мне на пенсию копить поздно»  
Почему клиенты НПФ не хотят копить на пенсию, есть ли у частных фондов 

альтернативы банковским вкладам и какое влияние пандемия оказала на пенсионный 

рынок? На вопросы Банки.ру ответил генеральный директор НПФ «Сафмар» Денис 

Сивачёв.  

«Значительное количество россиян не имеет привычки копить»  

— Изменилось ли что-то в предпочтениях и поведении клиентов пенсионных фондов 

после объявления пандемии?  

— Сама по себе пандемия не повлияла на предпочтения клиентов, но появился ряд 

факторов, которые напрямую можно связать с изменившимся миром.  
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Но давайте по порядку. Прежде всего, мы уже давно поняли для себя одну простую вещь: 

стандартные пенсионные программы не являются особо популярными у большинства 

клиентов. Если мы будем сравнивать рынок, например, добровольных пенсионных 

программ с рынками вкладов, ПИФов, доверительного управления, то увидим, что наши 

объемы очень небольшие. По приблизительной оценке, всего около полутора миллионов 

россиян формируют пенсионные сбережения самостоятельно, большинство из которых 

делают только небольшой первоначальный взнос. А если говорить о тех, кто постоянно 

делает взносы и откладывает значительные суммы, то это не более 100—150 тысяч 

человек.  

— Почему?  

— Так получилось, что слова «пенсия», «пенсионные накопления» у большей части 

населения вызывают негативные ассоциации. Мы проводили достаточно подробное 

исследование нашей клиентской базы и получили понимание, что любая целевая 

аудитория, вне зависимости от возраста, уровня дохода и сферы занятости негативно 

воспринимает эти слова. Из-за этого люди, осознанно или нет, отталкивают от себя все, 

что связано с их будущей пенсией. Получается, что все россияне делятся на две категории 

— «мне на пенсию копить рано» и «мне на пенсию копить поздно».  

— С чем это связано?  

— С пенсией люди связывают старость, болезни, низкий уровень дохода, возможно, кто-

то даже нищету. Хотя при этом покупательная способность пенсий в 90-х годах была 

несоизмеримо ниже.  

Ну и также важно, что значительное число россиян не имеет привычки копить, создавать 

«подушку безопасности». Многие молодые люди с разным уровнем дохода предпочитают 

жить «здесь и сейчас», тратя деньги, а не откладывать 5—7% от ежемесячного дохода. И я 

говорю сейчас даже не о пенсионной отрасли, я говорю о формировании сбережений, 

чтобы использовать их, во-первых, в кризисных ситуациях и, во-вторых, для 

формирования финансовой подушки в уже более зрелом возрасте.  

При этом инструментарий может быть абсолютно разный. Это не обязательно программы 

негосударственного пенсионного фонда, хотя как раз они являются целевым продуктом. 

Но многие потенциальные клиенты воспринимают их слишком буквально: «Мне придется 

откладывать деньги на протяжении 20—30—40 лет до наступления пенсионного возраста, 

но уже через десять лет может что-то случиться, какой-нибудь кризис, еще что-то, и я все 

потеряю».  

На самом деле это не так. Клиенты НПФ имеют возможность на относительно коротком 

временном отрезке фиксировать доходность и на горизонте 3—5 лет забрать всю сумму 

своих взносов и полученный инвестиционный доход. И после этого инвестировать их в 

какие-то другие продукты банков, страховых компаний, управляющих компаний и так 

далее. Я сейчас говорю, разумеется, о добровольных накоплениях.  

— То есть существуют пенсионные продукты, сопоставимые с банковскими депозитами, 

но при этом еще и с инвестиционным доходом?  

— Да. Новое предложение нашего фонда как раз попадает под эти критерии. Это два 

новых индивидуальных пенсионных, или сберегательных, плана: «Доходный» и 

«Доходный+». На наш взгляд, это достаточно интересное и даже уникальное предложение 

с точки зрения индустрии негосударственного пенсионного фонда.  

И именно сейчас, повторюсь, это может быть востребованным. Мы все наблюдаем за 

снижением банковских ставок, в первой декаде октября они уже не превышают по десяти 

крупнейшим банкам 4,3%. И поэтому сейчас самый подходящий момент предложить тем 

клиентам банков, у которых заканчиваются сроки вкладов, что-то более доходное, но 
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такое же простое, как депозит. И при этом с возможностью оформить новый продукт 

дистанционно, не выходя из дома.  

«Мы создали альтернативу вкладам и ИИС»  

— Как работают программы «Доходный» и «Доходный+»?  

— Они рассчитаны на средний срок — на четыре и пять лет соответственно. У них есть 

ставки минимальной гарантированной доходности, так же как и у банковских депозитов, 

несмотря на то что это инвестиционные продукты. В первый год это, в зависимости от 

плана, 7% или 6% годовых, в последующие годы — 3,75—3%. Если клиент со второго 

года вносит дополнительные взносы в размере взносов первого года, то минимальная 

ставка повышается на один процент. Все это, как и по депозиту, прописывается в 

договоре, и ставка является гарантированной. Вот только по банковскому вкладу она не 

может быть ни меньше, ни больше. А по нашим инвестиционным планам «Доходный» и 

«Доходный+» меньше она тоже быть не может, а вот больше — может!  

— Вы имеете в виду дополнительный инвестиционный доход?  

— Да, если доходность от вложений по этому портфелю будет больше, то и доход клиента 

будет выше.  

— Из каких ценных бумаг формируется портфель?  

— Модельный портфель по этим планам на 99% состоит из облигаций, и 1% — это 

денежные средства. Взносы клиентов вкладываются в высокодоходные корпоративные 

облигации, их доходность сейчас составляет от 5% до 7,5% годовых. Эти показатели и 

позволяют нам выполнять условия минимальной гарантированной доходности по нашим 

продуктам и приносить дополнительный доход.  

— Насколько это доступная для людей история? Иначе говоря, какой минимальной 

суммой надо располагать?  

— По продукту «Доходный», который рассчитан на четыре года, минимальная сумма 

составляет 50 тысяч рублей. По пятилетнему продукту «Доходный+» это 100 тысяч 

рублей. Определяя эти суммы, мы ориентировались на условия, которые предлагают 

банки по вкладам с самыми высокими процентными ставками.  

Здесь важно уточнить, что эти 50 тысяч и 100 тысяч рублей — это не первоначальный 

взнос. То есть необязательно, открывая вклад, сразу приносить такие для многих большие 

деньги. Эту сумму можно вносить частями до конца 2020 года.  

— А что с дополнительными взносами? Которые прибавляют процентный пункт к ставке 

со второго года?  

— Представьте, что это как бонус. Чтобы его получить, надо внести сумму не меньшую, 

чем уже было внесено для участия в этой программе. Допустим, вы выбрали «Доходный», 

внесли до конца этого года 50 тысяч рублей — 20 тысяч рублей в октябре, еще 20 тысяч 

— в ноябре и на декабрь оставили 10 тысяч. Так вот для того, чтобы в следующем году 

получить прибавку в размере одного процентного пункта, нужно тоже внести в течение 

года 50 тысяч рублей или больше. Если внести меньше, то бонусного процента не будет.  

— Что будет с доходностью, если клиент решит забрать свои деньги досрочно?  

— Инвестиционный доход он не получит, но все его собственные средства будут 

возвращены в полном объеме без штрафов и комиссий.  

— Главное отличие банковского вклада в том, что он застрахован государством. Есть ли 

какие-либо гарантии того, что клиент, воспользовавшийся вашими продуктами, не 

потеряет деньги?  

— Есть закон 75-ФЗ — это основной закон для негосударственных пенсионных фондов. В 

соответствии с ним НПФ не имеют права отражать убытки на счетах своих клиентов. У 

каждого фонда, в соответствии с нормами действующего законодательства, сформирован 
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страховой резерв по негосударственному пенсионному обеспечению. И если фонд не 

очень удачно вложил деньги клиента и у него образовался отрицательный доход, то ему 

придется компенсировать сумму из этого резерва. А если и резерва не хватит, то из 

собственного капитала. Но не будем забывать, что вот именно в случае наших 

«Доходных» есть еще и договор с минимальной гарантированной доходностью. 

Заработаем меньше — возместим из страхового резерва и собственных средств 

недостающее до минималки.  

— Насколько «Доходный» и «Доходный+» являются сложными продуктами? Клиенту 

нужно быть продвинутым в инвестициях, чтобы пользоваться ими?  

— Это не классическое доверительное управление, где клиент сам принимает решение, 

когда входить в какие-то бумаги, когда из них выходить, при этом беря на себя все риски. 

В нашем случае человек не инвестирует деньги сам — и для многих это важно, потому 

что нет желания, возможности и времени разбираться в тонкостях инвестиций.  

Но можно посмотреть, куда фонд с помощью своих управляющих компаний вкладывает 

денежные средства, привлекаемые от клиентов. Фонд предоставит вам всю справочную 

информацию о доходности и составе портфеля через личный кабинет или мобильное 

приложение.  

Если что-то клиента не устраивает, то он может в любой момент без потерь, как и в случае 

с депозитом, досрочно вернуть свои вложенные деньги, и у него, так же как у депозита, 

есть гарантированный доход. Подчеркну: это не классический вклад, а инвестиция, по 

типу доверительного управления. Она может принести более высокий доход, но при этом 

без инвестиционного риска на самом клиенте — риск берет на себя фонд, предоставляя 

гарантированную доходность при таком вложении. Мы создали альтернативу вкладам и 

ИИС.  

«Теперь все можно будет делать дистанционно»  

— Пандемия заставила людей отдавать предпочтение онлайн-общению, переводить в 

дистанционное поле все процессы, какие возможно. Вы тоже многое перевели в онлайн?  

— В этом году мы обновили «Личный кабинет» на сайте и запустили свое мобильное 

приложение для действующих и новых клиентов. И теперь клиент может, не приходя к 

нам в офис, выбрать тот или иной индивидуальный пенсионный план, оформить его через 

договор оферты, привязать банковскую карту, осуществлять платежи, иметь доступ к 

истории операций, своим счетам и так далее.  

В ближайшее время мы в очередной раз обновим версию мобильного приложения и 

личного кабинета — у клиентов появится возможность дистанционно изменить 

персональные данные и оформить заявление на выплату пенсии. И это очень важно в 

условиях распространения коронавируса. Сейчас, например, заявление на получение 

накопительной пенсии можно оформить либо в офисе НПФ «Сафмар», либо в 

Райффайзенбанке или ХКБ, либо по почте с предоставлением нотариально заверенных 

копий документов. Это критически неудобно в век цифровых технологий. До конца года 

переведем в онлайн все эти сервисы. А чтобы не было возможности мошенничества, мы 

внедрили двухфакторную авторизацию — когда по СМС вам приходит подтверждение 

операции.  

— А какую долю операций вы в целом планируете вывести в онлайн?  

— В идеале наш целевой показатель — это выведение в дистанционные каналы 80—85% 

объема всех операций пенсионного фонда. Технически мы планируем завершить этот 

процесс до конца первого квартала будущего года.  

«Многие фонды выплачивали пенсии авансом во время «первой волны»  
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— Как рынок НПФ переживает кризисные явления, связанные с пандемией коронавируса, 

которые начались в марте?  

— Рынок негосударственных пенсионных фондов проживает этот период неплохо, без 

каких-либо фундаментальных негативных последствий. Это заслуга как самих фондов, так 

и регулятора — Банка России. Когда началась так называемая первая волна, он 

достаточно оперативно отреагировал на те угрозы, которые она вызвала, и предоставил 

фондам ряд послаблений. Главное из них — это возможность зафиксировать текущую 

рыночную оценку ценных бумаг в инвестиционных портфелях по состоянию на 1 марта. 

Другой вопрос, что мало кто из фондов это сделал.  

— Почему?  

— Сейчас показатели финансового рынка в части доходности основных инструментов 

лучше, чем при падении в первой половине марта. Облигации очень неплохо подросли, и 

доходность по ним сейчас выше, чем была в момент введения этих послаблений. По 

акциям движение котировок разнонаправленное, однако в целом доля вложений НПФ в 

акции существенно ниже, чем в облигации. Поэтому необходимости использовать 

предложение ЦБ у большинства фондов не возникло. Объем активов в портфелях НПФ в 

первом квартале сократился из-за резкого падения рынка в марте, что было ожидаемо, но 

во втором квартале фонды полностью отыграли падение.  

Своим предложением Банк России успокоил наш рынок и, не побоюсь так выразиться, 

вселил в руководство фондов уверенность, что в случае кризисных ситуаций они смогут 

рассчитывать на поддержку регулятора.  

Были и другие меры: временный отказ от проверок со стороны регулятора, послабления 

по стресс-тестированию. На год вперед перенесли вступление в силу ряда 

законодательных актов.  

Сейчас нужно смотреть, как будут реагировать рынки в целом на возможную угрозу 

«второй волны» COVID-19. Безусловно, есть риск, что негативно, но мы не особенно 

нервничаем. Если, например, будет развиваться такой вариант событий, то Банк России, я 

убежден, также предоставит рынку НПФ ряд возможностей, которые позволят пройти 

сложный период без потерь.  

— Повлияли ли ограничительные меры, принятые минувшей весной, на работу 

пенсионных фондов?  

— Многие перешли на удаленный режим работы. Но при этом ни один из фондов не 

остановил обслуживание текущих клиентов, никто не прекратил выплаты — все процессы 

шли в штатном режиме. Более того, часть фондов, в том числе и мы, авансом выплачивали 

пенсии 3—4 месяца в период «первой волны». Это было необязательно, но важно для 

пенсионеров, которые видели, что не останутся без ежемесячных выплат и даже могут 

получить их раньше. Особенно в конце марта, когда всё — банки, магазины и так далее — 

закрывали и люди боялись, что не успеют снять деньги или купить что-то нужное. Еще 

фонды продолжали обслуживать клиентов с истекшим сроком действия паспорта — 

принимать заявления, назначать и выплачивать пенсии, заключать новые договоры. В этот 

период для людей, особенно пенсионного возраста, оперативно получить новое 

удостоверение личности было достаточно проблематично.  

— Как пережил три квартала этого года НПФ «Сафмар»?  

— Мы не воспользовались ни одним из послаблений, предоставленных регулятором. 

Сдаем отчетность, как и сдавали, в полном объеме, отвечаем на все запросы ЦБ. 

Стоимость ценных бумаг в портфеле на 1 марта мы не фиксировали — по причине, о 

которой я уже сказал выше.  
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Мы постарались перевести все обслуживание в удаленный формат. Но при этом не 

закрывали наш офис, и у клиентов была возможность приходить к нам.  

Если же отойти от темы пандемии, то важным шагом для фонда стало раскрытие 

портфелей по эмитентам. Мы начали делать это в феврале и теперь раскрываем эти 

данные ежеквартально спустя десять дней после отчетной даты. Из крупных фондов на 

рынке мы сделали это вторыми, первым раскрыл свои портфели НПФ «Сбер». А по 

закону вот так подробно — до последней бумаги в портфеле — фонды должны делать это 

только с лета будущего года.  

— Что это дает?  

— Для негосударственных пенсионных фондов, в том числе и для нашего, это очень 

значимое событие. Понятно, что регулятор и так всегда видел отчетности всех участников 

рынка. А теперь и аналитики, и журналисты, и клиенты — действующие и потенциальные 

— могут посмотреть, из чего состоят пенсионные накопления и пенсионные резервы, не 

только по структуре портфелей, но и по эмитентам.  

https://www.banki.ru/news/interview/?id=10935729 

 

РИА Новости, Москва, 19 октября 2020 12:00, В Минтруде заявили, что 

прожиточный минимум пенсионера в России занижен  
Прожиточный минимум пенсионеров в России занижен, это будет исправлено благодаря 

новой методике расчета показателя, заявила замглавы Минтруда Ольга Баталина. 

"Учитывалось, что у нас, к сожалению, в последние годы ПМ (прожиточный минимум - 

Прим. ред.) пенсионера был занижен. И если вы сейчас в расчетном соотношении 

посмотрите, то вы увидите, что сегодня ПМ пенсионера, среднедушевого прожиточного 

минимума, составляет порядка 81,5-82%", - сказала замминистра, выступая на "нулевом 

чтении" законопроекта о новой методике расчета прожиточного минимума и 

минимального размера оплаты труда в Общественной палате.  

По новой методике это соотношение составит 86%, уточнила Баталина, отметив, что это 

приведет к повышению показателя. "Соответственно, таким образом мы убираем 

дифференциацию... занижение", - уточнила она.  

https://ria.ru/20201019/pensionery-1580451966.html 

 

 

Известия (iz.ru), Москва, 20 октября 2020 0:01, Держитесь за поручение: 

ГД рассмотрит три варианта индексации пенсий  
Автор: Башлыкова Наталья  

Проработать этот вопрос ранее кабмину поручил президент 29 октября Госдума 

рассмотрит сразу три законопроекта об индексации пенсий работающим пенсионерам, 

сообщили "Известиям" источники в парламенте. Авторы инициатив - сенатор Василий 

Иконников, а также фракции ЛДПР и "Справедливой России" - считают, что документы 

следует объединить и учесть уже при принятии бюджета на 2021 год. В зависимости от 

параметров и сроков выплат на эти цели может потребоваться 184 млрд, 368 млрд или 1,3 

трлн рублей. Ранее президент поручил кабмину проработать вопрос о восстановлении 

индексации. Эксперты считают, что правительство в итоге выполнит поручение главы 

государства, но индексация будет поэтапной и минимально затратной.  

Больше рабочих рук  

Как выяснили "Известия", Госдума на заседании 29 октября рассмотрит все 

законопроекты, связанные с восстановлением индексации пенсий работающим 

https://www.banki.ru/news/interview/?id=10935729
https://ria.ru/20201019/pensionery-1580451966.html
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пенсионерам, которые были внесены в нижнюю палату в течение этого года. Речь идет об 

инициативах сенатора Василия Иконникова, а также депутатов Госдумы от фракций 

ЛДПР и "Справедливая Россия". Как заявили парламентарии "Известиям", они 

рассчитывают, что в связи с поручением президента восстановить эту индексацию их 

инициативы учтут при рассмотрении федерального бюджета на следующий год.  

- Президент абсолютно прав, заставляя чиновников еще раз подойти к этому вопросу. 

Когда правительство ставит задачу трехпроцентного роста ВВП, естественно, для ее 

выполнения потребуются рабочие руки. А если мы посмотрим, то значительную их часть 

составляют работающие пенсионеры. 5 млн из них отказались от официального 

трудоустройства, после того как пенсия для них перестала индексироваться, - пояснил 

"Известиям" сенатор Василий Иконников.  

По его словам, задача власти - вернуть этих людей в экономику. Как считает сенатор, 

второй аргумент в пользу индексации - социальный, а точнее, принятие поправок в 

Конституцию, где черным по белому написано, что пенсии должны индексироваться всем 

гражданам.  

Согласно его законопроекту, индексация увеличит расходы Пенсионного фонда в 2020 

году на 368,5 млрд, в 2021-м - на 426,4 млрд, в 2022-м - на 524,6 млрд рублей.  

Глава комитета Госдумы по труду, социальной политике и делам ветеранов, автор еще 

одного законопроекта Ярослав Нилов отметил, что это не первая отклоненная 

правительством инициатива, которая принимается после личного вмешательства 

Владимира Путина. В пример он привел законопроект о появлении горячего питания в 

школах.  

- Действительно, сейчас в Госдуме три альтернативных законопроекта, связанных с 

решением вопроса о восстановлении индексации пенсий работающим пенсионерам. Они 

были нашим комитетом рассмотрены, как член фракции ЛДПР я поддерживаю все 

законопроекты. Там разные расходы от самых минимальных до компенсации за все 

последние пять лет. Но если выбирать, то лучше возврат индексации с определенными 

ограничениями, чем отсутствие индексации, вообще, - пояснил парламентарий.  

Согласно расчетам ЛДПР, дополнительные расходы Пенсионного фонда в результате 

индексации составят 184,25 млрд рублей.  

Во фракции "Справедливой России" убеждены, что первенство этой инициативы 

принадлежит ей. Однако ничего не имеют против, если все законопроекты соберут в один, 

который в итоге будет принят Госдумой и учтен в бюджете на 2021 год.  

- Нельзя делить пенсионеров на первый и второй сорт. Получается, что те, кто хочет 

помогать родине, оказываются в дискриминационном положении, а это неправильно. 

Поэтому, надеюсь, что в итоге законопроект о восстановлении индексации пенсий будет 

принят, а кто его автор не важно, - заявил "Известиям" первый зампред фракции Михаил 

Емельянов.  

По подсчетам эсеров, чтобы восстановить индексацию, а также компенсировать 

россиянам недоплаченные с 2016 года деньги, государству может потребоваться порядка 

1,3 трлн рублей.  

Собеседник во фракции "Единой России" сообщил "Известиям", что ее представители 

также направляли свои предложения о возобновлении индексации пенсий работающим 

пенсионерам напрямую в правительство. Речь шла о нескольких вариантах: 

одновременное восстановление индексации для всех категорий граждан и поэтапное.  

- Мы поддерживаем восстановление индексации, но пока про ответ кабмина на наш 

запрос ничего сказать не можем, хотя отправляли его очень давно, - пояснили во фракции.  

Проиндексируют, но поэтапно  
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В пресс-службе ПФР "Известиям" заявили, что воздержатся от ответа. Год назад, 

комментируя эту тему, глава фонда Антон Дроздов говорил, что в РФ зарегистрировано 

43 млн пенсионеров, из них 9,6 млн - работают и возобновление индексации их пенсий 

2020 году потребует в порядка 368 млрд рублей  

В правительстве, Минтруде и Минфине оперативный комментарий предоставить не 

смогли. В сентябре, до поручения Владимира Путина, глава ведомства Антон Силуанов 

заявил, что считает вопрос об индексации урегулированным, а ее восстановление 

необязательным, так как работающие пенсионеры получают индексирующуюся зарплату.  

Экономисты, с которыми побеседовали "Известия", считают, что после поручения 

президента ведомство с большой долей вероятности изменит свою позицию, хотя у 

российского бюджета сейчас не лучшие времена.  

- Конечно, Минфин будет выступать против дополнительных расходов, но в этом и его 

задача: беречь казну и держать ее в кубышке. Главное, чего он пытается избежать, это 

роста дефицита, потому что доходов объективно стало меньше, в том числе от 

углеводородов, которые падают в цене. Но при этом не выполнить поручение, которое 

дает лично президент, он тоже не может, - пояснил "Известиям" эксперт Финансового 

университета при правительстве РФ Игорь Юшков.  

Приближаются выборы в Госдуму, поэтому власть может пойти на определенные траты и 

восстановить индексацию пенсий работающим пенсионерам, правда, все-таки с текущего 

момента, а не за предыдущие пять лет, считает эксперт.  

- Поэтому думаю, что суммы на эти цели в 184,25 млрд или 368,5 млрд вполне могут быть 

рассмотрены, но третий вариант - 1,3 трлн рублей - мы сейчас очевидно не потянем. Не 

думаю, что этого будет требовать и президент, ведь иначе придется резать другие статьи 

бюджета, - подчеркнул Игорь Юшков.  

Аналогичного мнения придерживается доцент кафедры фондовых рынков и финансового 

инжиниринга факультета финансов и банковского дела РАНХиГС Сергей Хестанов.  

- Триллион - это, конечно, очень чувствительно, но с марта у нас наблюдается довольно 

большой сдвиг бюджетной политики в сторону социальной сферы. Видно, что 

государство старается поддержать население, в эти параметры укладывается и поручение 

об индексации пенсий работающим пенсионерам. Причем это происходит за счет 

снижения трат на другие нужды, - отметил эксперт.  

По его словам, это подтверждает предложение сократить расходы на оборону и МВД, о 

котором недавно заявил Минфин. Поэтому, скорее всего, индексация будет 

восстановлена, но вопрос в объеме. Эксперт также считает, что наиболее вероятный 

сценарий заключается в обеспечении текущих выплат, а что делать с прошлым, будут 

решать потом.  

https://iz.ru/1075726/natalia-bashlykova/derzhites-za-poruchenie-gd-rassmotrit-tri-varianta-

indeksatcii-pensii 
 

Газета РБК, Москва, 20 октября 2020 6:00, Деньги группируются вокруг 

государства  
Автор: Казарновский Павел  

Финансы. Государство оказалось основным бенефициаром финансовых групп из рейтинга 

НКР  

Агентство НКР представило рейтинг крупнейших финансовых холдингов России  

https://iz.ru/1075726/natalia-bashlykova/derzhites-za-poruchenie-gd-rassmotrit-tri-varianta-indeksatcii-pensii
https://iz.ru/1075726/natalia-bashlykova/derzhites-za-poruchenie-gd-rassmotrit-tri-varianta-indeksatcii-pensii
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Крупнейшие финансовые группы в России по большей части сосредоточены вокруг 

государственных банков, показал рейтинг агентства НКР. Эти группы, в свою очередь, 

тесно связаны с естественными монополиями и крупными корпорациями.  

Государство является основным бенефициаром финансовых групп в России, следует из 

рейтинга 100 крупнейших финансовых групп, подготовленного агентством 

"Национальные кредитные рейтинги". Доли государственных и квазигосударственных 

финансовых групп по активам и капиталу в рейтинге составили 76 и 74% соответственно.  

Кто вошел в рейтинг  

Крупнейшей финансовой группой в России с активами 30 трлн руб. ожидаемо стала 

группа Сбербанка, второе и третье места, как и в рейтинге крупнейших банков, занимают 

конгломераты ВТБ и Газпромбанка. Наиболее диверсифицированными группами, 

работающими в большинстве сегментов финансового рынка, являются Сбербанк и ВТБ, а 

также принадлежащая Центробанку финансовая корпорация "Открытие".  

Финансовый холдинг "Альфа-Групп" Михаила Фридмана, Германа Хана и Петра Авена, 

куда входят Альфа-банк, "АльфаСтрахование" и иностранные банки, расположился на 

четвертом месте: это крупнейшая частная группа с активами на 4,3 трлн руб. Помимо нее 

в топ-10 рейтинга попали и другие частники: на восьмом месте - концерн "Россиум" 

Романа Авдеева (включает в себя Московский кредитный банк, банк СКС и одну из 

крупнейших инкассаторских компаний "Инкахран", а также девелопера "Инград"; активы 

концерна достигают 2,8 трлн руб.), на десятом - группа Райффайзенбанка, в том числе 

"Райффайзен-Лизинг" и "Райффайзен-Капитал" (активы - 1,27 трлн руб.).  

Совокупный объем активов 100 крупнейших финансовых групп России в 2019 году 

составил 95 трлн руб., капитал - 12,3 трлн, чистая прибыль - 1,6 трлн. В первой десятке 

рейтинга небанковскую группу представляет только Московская биржа.  

Крупнейшей после инфраструктурной Мосбиржи финансовой группой, не имеющей в 

составе банка, является СОГАЗ (15-е место, 814 млрд руб.), а крупнейшая частная группа 

без банка - "Сафмар Финансовые инвестиции" (объединяет компании миллиардера 

Михаила Гуцериева, в том числе НПФ "Сафмар" и лизинговую компанию "Eвроплан") - 

заняла 30-е место с активами 428 млрд руб.  

Eще одна частная финансовая группа, сформированная вокруг инвестиционной компании 

"Регион", заняла 21-е место. Eе активы составляют 615 млрд руб., а крупнейшими 

компаниями являются НПФ "Будущее", "Регион-Лизинг", Дальневосточный банк, СК 

"Югория".  

Крупнейший российский небанковский брокер БКС разместился в рейтинге на 42-м месте 

с активами на 268,3 млрд руб.  

Российский финансовый сектор отличает высокая концентрация активов. Топ- 10 

формируют 76% активов, топ-30 - более 90%. На Сбербанк, ВТБ и Газпромбанк 

приходится более 50% активов рейтинга.  

Как отмечают в НКР, среди нефинансовых компаний наибольшее влияние на финансовый 

сектор оказывает "Газпром". Газовая монополия имеет доли в двух пенсионных фондах - 

НПФ "Газфонд Пенсионные накопления" и НПФ "Газфонд" (19-е и 23-е места, 

активы составляют 647 млрд и 582 млрд руб.). "Газпром" также является одним из 

крупнейших акционеров и кредиторов Газпромбанка, крупнейшим клиентом страховой 

группы СОГАЗ и владельцем 21% ее акций. Таким образом, "Газпром" связан как 

акционер с четырьмя крупными финансовыми группами.  

На второе место по влиянию на сектор эксперты НКР поставили "Роснефть" (ей 

принадлежит банк ВБРР, 17-е место, 746 млрд руб.).  

Почему госбанки доминируют  
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Рост доли государства в банковском секторе начался после расчистки Центральным 

банком и санации крупных частных банковских групп в 2017 году ("Открытия", Бинбанка 

и Промсвязьбанка). Сейчас доля государства в секторе достигает 70%.  

"Преобладание госсектора в целом и консолидация финансового рынка вокруг банков - 

это российская специфика", - считает управляющий директор "Эксперт РА" Юрий 

Беликов. "У нас сложилась структура в виде банковских групп в силу более строгих 

регулятивных требований к отчетности тех же банков. Они обязаны составлять отчетность 

по МСФО, консолидировать остальные бизнесы. К обычным промышленным компаниям 

требования в этом плане намного лояльнее, - утверждает Беликов. - Другая особенность 

российской экономики - это преобладание госсектора, и в банковском секторе это 

наиболее выражено, чего не наблюдается в развитых странах".  

"Формирование групп в российском финансовом секторе преимущественно вокруг банков 

объясняется тем, что исторически в России роль иных финансовых институтов достаточно 

невелика", - отмечает старший управляющий директор НКР Александр Проклов. Развитие 

страхования в России существенно ограничено емкостью рынка, поэтому страховые 

компании по своим размерам в основном несопоставимы с крупными банками; НПФ не 

сильно значимы для рынка из-за нестабильного законодательства; многие 

инвесткомпании либо перестали существовать, либо отошли к тем же банкам, отмечает 

он.  

При этом, продолжает эксперт, российский рынок характеризуется не только отсутствием 

долгосрочных инвесторов, но и тесной взаимосвязью крупных банков с естественными 

монополиями или с крупными корпорациями. "Поскольку доля присутствия государства в 

явном и неявном виде в активах банковского сектора сейчас составляет около 70%, 

неудивительно, что ряд ведущих банков так или иначе имеет в составе своих акционеров 

госкомпании", - напоминает Проклов.  

Небанковские группы медленно внедряют международные стандарты отчетности, 

замечает Беликов. Кроме того, от компаний, которые не выпускают ценные бумаги, 

составление отчетности по МСФО не требуется. Отсутствие подробной 

консолидированной отчетности по некоторым частным финансовым группам объясняется 

тем, что их ключевые бенефициары не видят каких-то дополнительных рыночных 

преимуществ в раскрытии информации, заключает Проклов.  

Как отмечают в НКР, среди нефинансовых компаний наибольшее влияние на финансовый 

сектор оказывает "Газпром". На второе место по влиянию на сектор эксперты поставили 

"Роснефть"  

Как определялись финансовые группы  

В рейтинг включены финансовые группы, основной объем деятельности которых 

приходится на Россию. Группа, согласно методологии НКР, может быть представлена 

отдельной финансовой компанией или группой, головной организацией которой является 

финансовая компания. В рейтинге участвуют кредитные и страховые организации, 

негосударственные пенсионные фонды (НПФ), лизинговые, факторинговые компании, 

микрофинансовые организации и другие игроки, обладающие лицензией 

профессионального участника рынка ценных бумаг.  

НКР расположило компании на основании данных об активах за 2019 год, используя 

преимущественно сведения из консолидированной отчетности по МСФО. В рейтинге не 

участвовали госкорпорации и институты развития - ВЭБ.РФ, "Дом.РФ", Корпорация 

МСП, а также созданный ЦБ банк непрофильных активов "Траст", куда были переданы 

проблемные активы санированных в 2017 году частных банковских групп.  
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Учитывая, что не все крупные российские финансовые группы публикуют отчетность по 

МСФО, в ряде случаев НКР использовало данные по российским стандартам. Например, 

банк "Россия" Юрия Ковальчука занял 14-е место с 950 млрд руб. на основе отчетности по 

РСБУ.  

Непубличная группа ОНЭКСИМ Михаила Прохорова также не раскрывает показатели, 

хотя она представлена в рейтинге несколькими компаниями - банком МФК (55-е место, 

124 млрд руб.), компанией "Ренессанс Страхование" (53-е место, 133 млрд руб.), банком 

"Ренессанс Кредит" (47-е место, 165 млрд руб.).  

₽95 трлн составил в 2019 году совокупный объем активов 100 крупнейших финансовых 

групп России  

Топ-10 крупнейших финансовых групп России  

СБЕРБАНК  

ВТБ  

ГАЗПРОМБАНК  

"АЛЬФА-ГРУПП"  

МОСКОВСКАЯ БИРЖА ММВБ-РТС  

Источник: НКР  

"ФК ОТКРЫТИЕ"  

РОССЕЛЬХОЗБАНК  

"РОССИУМ"  

ПРОМСВЯЗЬБАНК  

РАЙФФАЙЗЕНБАНК  

 

 

 
 

Сбербанк с активами 30 трлн руб. стал крупнейшей финансовой группой России в 

рейтинге агентства НКР. На фото: глава банка Герман Греф. Фото: Юрий Кадобнов/AFP 

 

 

Выберу.ру (moskva.vbr.ru), Москва, 19 октября 2020 18:45, Больше чем 

премия: Работа.ру и НПФ Сбербанка выяснили самые действенные 

способы мотивации сотрудников  
Большая часть российских работодателей (71%) в 2020 году сохранили прежний размер 

соцпакетов для сотрудников, выяснили Работа.ру (входит в экосистему Сбер), и НПФ 

Сбербанка, опросив более 1000 руководителей и HR-директоров российских компаний.  
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Треть из них считает лучшим и единственным способом позаботиться о работниках 

выплату достойных зарплат (36%) и регулярных премий (29%). Однако для того, чтобы 

надолго удержать ценных специалистов, работодатели используют и другие методы 

мотивации - в том числе и корпоративные пенсионные программы.  

Заботу о сотрудниках работодатели понимают по-разному. Около половины респондентов 

(48%) рассказали, что у них в офисах есть бесплатные чай/кофе, фрукты и сладости 

(множественный выбор). 36% ответили, что платят достойные зарплаты, и считают, что 

больше никакой заботы работникам не нужно. 34% компаний оплачивают своим 

сотрудникам мобильную связь и интернет. Также в соцпакеты часто входит оплата 

обучения (23%), проезда до работы (16%), питания в офисе (14%) и ДМС (10%).  

Несмотря на сложное для экономики время, почти три четверти российских компаний 

(71%) не изменили в 2020 году размер своих соцпакетов. У 2% предприятий соцпакет стал 

даже больше - там появились новые опции. Существенно сократить соцпакет пришлось 

лишь 16% работодателей, 11% также скорректировали в 2020 году бонусы для 

сотрудников, но незначительно.  

Основным методом мотивации, который помогает надолго удерживать в компании 

ценных сотрудников, большинство респондентов (81%) по-прежнему считает регулярные 

премии (множественный выбор). Однако многие уже понимают, что одного этого сейчас 

недостаточно. Чтобы не упустить высокопрофессиональных специалистов, им предлагают 

оплату обучения (22%), расширенный пакет ДМС (16%), оплату поездок на отдых (14%), 

организацию бесплатной учебы и отдыха для детей сотрудников (11%), а также 

корпоративные пенсионные программы (5%).  

В период пандемии, когда возможности для повышения зарплат и выплат премий 

сократились, руководители компаний стали проявлять больший интерес к пенсионным 

программам. Об этом свидетельствует статистика посещений соответствующего раздела 

сайта НПФ Сбербанка: количество пользователей в сентябре 2020 года выросло почти в 

четыре раза по сравнению с январем 2020-го и более чем в пять раз - по сравнению с 

сентябрем 2019 года.  

Юлия Санина, директор по персоналу и организационному развитию сервиса Работа.ру:  

"Пандемия во многом повлияла на рынок труда, а также на привлечение и удержание 

высококвалифицированных и ценных кадров в штате. С началом локдауна многие 

компании трансформировались, и им требуется еще больше квалифицированных 

специалистов в IT- и диджитал-отраслях. В условиях возросшей конкуренции за ценные 

кадры важно сохранять и расширять систему мотиваций, в том числе рассматривая 

неденежные аспекты: расширенный соцпакет, обучение и так далее".  

Александр Прокопенков, директор по развитию НПФ Сбербанка:  

"По результатам опроса, который НПФ Сбербанка проводил в феврале 2020 года, 

получать корпоративную пенсию хотели бы 78% россиян. Для 9% респондентов наличие 

корпоративной пенсионной программы (КПП) являлось одним из определяющих 

факторов при устройстве на работу. Сейчас работодатели более чем когда-нибудь 

заинтересованы в том, чтобы найти и надолго удержать у себя ценных сотрудников, и 

корпоративные пенсионные программы - один из самых эффективных инструментов для 

этого. О них пока знают далеко не все российские компании, а между тем открывать КПП 

для работодателей выгоднее, чем платить премии или поднимать зарплату, благодаря 

налоговым преференциям. Кроме этого, работодатель получает инструмент для 

долгосрочной мотивации ценных сотрудников. Это особенно актуально, например, для IT-

отрасли, где постоянно идет ʺохота за головамиʺ".  
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https://www.vbr.ru/banki/sberbank-rossii/press/bolse-cem-premiya--rabotary-i-npf-sberbanka-

viyasnili-samie-deistvennie-sposobi-motivacii-sotrydnikov/ 

 

РБК (rbc.ru), Москва, 20 октября 2020 0:42, Эксперты назвали страны с 

лучшими и худшими пенсионными системами  
Автор: Котляр Михаил  

Лидерами, как и прошлом году, стали Дания и Нидерланды. Аутсайдерами рейтинга 

остались Аргентина и Таиланд. Всего в список вошли 39 стран, среди которых нет России  

Лучшими системами пенсионного обеспечения признаны системы Нидерландов и Дании. 

К такому выводу пришли эксперты Mercer CFA Institute, опубликовавшие Глобальный 

пенсионный индекс, передает Bloomberg.  

В рейтинг попали 39 стран. Его авторы отметили, что оценки пенсионных систем более 

чем половины стран - 20 - упали в этом году из-за вызванного пандемией коронавирусной 

инфекции кризиса.  

Один из авторов рейтинга Дэвид Нокс рассказал, что мировая рецессия на фоне пандемии 

привела к сокращению пенсионных взносов, более низкой доходности инвестиций и 

увеличению государственного долга в большинстве стран.  

"Это означает, что некоторым людям придется работать дольше, а другим придется 

довольствоваться более низким уровнем жизни после выхода на пенсию. Нам придется 

все больше и больше полагаться на самих себя", - пояснил Нокс.  

Рейтинг А получили только Нидерланды и Дания. Рейтинг B - у Израиля, Автралии, 

Финляндии, Швеции, Норвегии, Сингапура, Канады, Новой Зеландии, Германии, Швеции, 

Ирландии и Чили.  

Аутсайдерами списка стали Аргентина и Таиланд. Из странах с развитой экономикой 

худшей стала пенсионная система Японии, занявшая 32-е место. Россия в рейтинг не 

вошла.  

В прошлом году Mercer CFA Institute поставил пенсионные системы Дании и Нидерландов 

также на первое место. Аргентина и Таиланд, как и в 2020 году, занимали последние 

места. Тогда в рейтинг попали 37 стран, России среди них также не было.  

Год назад вице-премьер Татьяна Голикова сообщала, что российские власти пересмотрят 

систему расчета пенсий после 2025 года. В частности, планируется отказаться от 

"балльной" формулы.  

https://www.rbc.ru/society/20/10/2020/5f8df2519a7947ca6b0d6bbc 

 

РИА Новости, Москва, 21 октября 2020 17:34, Минтруд 

прокомментировал решение об отказе от накопительной пенсии  
Решение об отказе от накопительной пенсионной модели может коснуться 75,9 миллиона 

человек, здесь нет простых сценариев, заявил замглавы Минтруда Андрей Пудов.  

"Дело в том, что данная тема - тема накопительной пенсии - касается 75,9 миллиона 

человек... Значит, соответственно, денег в этой системе 4,7 триллиона рублей, поэтому 

решение, как вы предлагаете, об отмене, коснется в общем вот этого количества людей, 

поэтому здесь нет никаких простых сценариев", - сказал Пудов на пленарном заседании в 

Госдуме, отвечая на вопрос о необходимости перехода на добровольную пенсионную 

накопительную модель вместо накопительной пенсионной модели.  

Пудов отметил, что в настоящее время накопительная пенсия назначается и 

выплачивается. "Это большое системное дело, к которому надо подходить взвешенно", - 

добавил Пудов.  

https://www.vbr.ru/banki/sberbank-rossii/press/bolse-cem-premiya--rabotary-i-npf-sberbanka-viyasnili-samie-deistvennie-sposobi-motivacii-sotrydnikov/
https://www.vbr.ru/banki/sberbank-rossii/press/bolse-cem-premiya--rabotary-i-npf-sberbanka-viyasnili-samie-deistvennie-sposobi-motivacii-sotrydnikov/
https://www.rbc.ru/society/20/10/2020/5f8df2519a7947ca6b0d6bbc
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https://ria.ru/20201021/mintrud-1580870364.html 

 

РИА Новости, Москва, 22 октября 2020 13:06, Госдума приняла в I 

чтении проект о "заморозке" накопительной пенсии  
Госдума на пленарном заседании в четверг приняла в первом чтении правительственный 

законопроект, которым предлагается вновь продлить "заморозку" накопительной пенсии 

еще на год, до конца 2023 года.  

Отчисления в накопительную часть пенсионной системы в размере 6% от заработной 

платы россиян с 2014 года направляются в страховую часть, то есть идут на выплаты 

нынешним пенсионерам. Согласно действующему закону, такая норма действует до 2021 

года. В прошлом году президент России Владимир Путин подписал федеральный закон о 

"заморозке" накопительной пенсии в 2022 году.  

Документ продлевает положение этой нормы до конца 2023 года.  

"Учет в 2023 году страховых взносов на обязательное пенсионное страхование в полном 

объеме на страховую пенсию не уменьшит объем пенсионных прав застрахованных лиц в 

системе обязательного пенсионного страхования, поскольку размер в 16% 

индивидуальной̆ части тарифа страховых взносов сохраняется, а определение в 2023 году 

максимального значения и величины индивидуального пенсионного коэффициента в 

соответствии с федеральным законом от 28 декабря 2013 г. No 400-ФЗ "О страховых 

пенсиях" осуществляется исходя из направления полного размера индивидуальной̆ части 

тарифа страхового взноса на финансирование страховой пенсии и отсутствия 

формирования пенсионных накоплений за счет страховых взносов на обязательное 

пенсионное страхование", - говорится в пояснительной записке.  

В финансово-экономическом обосновании сообщается, реализация законопроекта 

приведет к уменьшению трансферта на обязательное пенсионное страхование, 

передаваемого из федерального бюджета бюджету Пенсионного фонда Российской ̆

Федерации в 2023 году, по предварительной̆ оценке, на 669,3 миллиарда рублей.  

https://ria.ru/20201022/pensii-1580981822.html 

  

ТАСС, Москва, 22 октября 2020 14:52, Госдума одобрила в I чтении 

запрет привлекать посредников при переводе пенсий в НПФ  
Сейчас человек может менять организацию, управляющую его пенсионными 

накоплениями раз в пять лет  

Госдума приняла в первом чтении законопроект о защите пенсионных накоплений 

граждан, запрещающий привлекать агентов-посредников при переводе пенсий в 

негосударственные пенсионные фонды (НПФ). Законопроект был инициирован 

правительством РФ.  

Сейчас, согласно законодательству, человек может менять организацию, управляющую 

его пенсионными накоплениями, - Пенсионный фонд России (ПФР) или 

негосударственный пенсионный фонд - один раз в пять лет. Если это происходит 

досрочно, накопленный с момента предыдущего перехода доход теряется. Закон 

обязывает предупреждать граждан о таком риске, однако агенты, которые работают на 

НПФ, этой обязанностью часто пренебрегают. В результате граждане, решаясь на 

досрочный перевод средств, несут убытки.  

Доля заявлений о досрочном переходе по состоянию на 1 июля 2019 года составила 98% 

от общего количества подаваемых заявлений. "Одной из причин такого количества 

подаваемых заявлений о досрочном переходе является финансовая заинтересованность 

https://ria.ru/20201021/mintrud-1580870364.html
https://ria.ru/20201022/pensii-1580981822.html
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представителей (агентов), привлекаемых негосударственными пенсионными фондами на 

основании гражданско-правовых договоров. При этом, как следует в том числе из 

обращений (жалоб) граждан, допускаются случаи как введения в заблуждение граждан, 

так и фальсификации договоров и заявлений застрахованных лиц о досрочном переходе к 

другому страховщику", - говорится в пояснительной записке.  

Законопроектом предлагается ввести прямой запрет на привлечение посредников (в том 

числе агентов, поверенных) в целях заключения ими договоров об обязательном 

пенсионном страховании между застрахованным лицом и негосударственным 

пенсионным фондом от имени негосударственного пенсионного фонда.  

Документ также содержит норму о том, что гражданин имеет право запретить 

Пенсионному фонду рассматривать заявления на перевод накоплений, поданные любым 

способом, за исключением личного визита в ПФР.  

https://tass.ru/ekonomika/9786781 

  

ТАСС, Москва, 22 октября 2020 15:24, Госдума одобрила в I чтении 

включение ПФР в перечень субъектов статистического учета  
Соответствующий законопроект инициирован правительством  

Госдума приняла в первом чтении законопроект, направленный на включение 

Пенсионного фонда России (ПФР) в перечень субъектов статистического учета. Документ 

инициирован правительством РФ.  

Согласно законодательству, субъектами официального статистического учета являются 

федеральные органы госвласти, Банк России, иные федеральные государственные органы, 

осуществляющие формирование официальной статистической информации в 

установленной сфере деятельности в соответствии с законодательством РФ.  

"Реализуя государственную политику в области социального обеспечения населения, но 

являясь самостоятельным финансово-кредитным учреждением, Пенсионный фонд 

Российской Федерации в настоящее время не имеет правовой основы являться субъектом 

официального статистического учета, обладая при этом уникальной информацией с 

учетом его сферы деятельности", - говорится в пояснительной записке к документу.  

Государство и общество имеют доступ только к ограниченной части информационных 

ресурсов ПФР, а публикуемые им на официальном сайте в интернете данные не имеют 

статуса официальной статистической информации, что значительно занижает их 

подлинный потенциал, указывают в кабмине.  

Расширение перечня субъектов официального статистического учета за счет включения 

ПФР позволит "существенно увеличить масштаб использования его информационных 

ресурсов и обеспечить формирование в оперативном режиме официальной 

статистической информации по максимально широкому кругу показателей, 

характеризующих изменения и достижения в области социального обеспечения граждан", 

говорится в сопроводительных материалах к законопроекту.  

https://tass.ru/ekonomika/9787587 

 

ИА Финмаркет (finmarket.ru), Москва, 22 октября 2020 13:44, Минфин 

может внести в Госдуму законопроект о новой добровольной 

накопительной схеме в 2021 г.  
Минфин России надеется внести законопроект о новой добровольной накопительной 

схеме - гарантированном пенсионном плане (ГПП) - на рассмотрение в Госдуму в 

следующем году, сообщил замминистра финансов Антон Дроздов.  

https://tass.ru/ekonomika/9786781
https://tass.ru/ekonomika/9787587
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"Законопроект находится в настоящее время на межведомственном согласовании, и мы 

надеемся, что в следующем году мы его представим - правительство РФ - вашему 

вниманию", - заявил он в ходе выступления в Госдуме.  

"Мы исходим из того, что необходимо достичь в обществе консенсуса по этому вопросу. 

И как здесь уже было сказано, было несколько вариантов концепции законопроекта, и в 

результате мы в последнем варианте - это исключительно добровольный формат", - 

добавил замминистра.  

Как сообщалось, Минфин и Банк России осенью 2019 года обнародовали планы о 

разработке новой добровольной накопительной схемы взамен так и не появившегося 

индивидуального пенсионного капитала (ИПК) под названием "гарантированный 

пенсионный план" (ГПП). Законопроект был опубликован для общественного обсуждения 

в конце октября 2019 года.  

Среди основных элементов схемы - добровольный порядок присоединения граждан к 

системе накоплений, гарантирование сохранности долгосрочных пенсионных накоплений 

граждан со стороны государства, регистрация накопительных счетов граждан 

центральным администратором, налоговые льготы для бизнеса и налоговые вычеты для 

граждан. До этого работа над концепцией ИПК шла три года - с 2016 года. Однако из-за 

разногласий регулятора и министерств, а также из-за большого резонанса по вопросу 

пенсионного возраста ИПК так и не дошел до общественного обсуждения.  

http://www.finmarket.ru/news/5338553 

 

 

ТАСС, Москва, 23 октября 2020 11:03, Обманутые дольщики смогут 

повторно использовать маткапитал без обращения в суд  
Эта норма закреплена постановлением правительства РФ  

Обманутые дольщики, которые получили компенсацию вместо готового жилья, смогут 

использовать повторно средства маткапитала без обращения в судебные инстанции. Эта 

норма теперь закреплена постановлением правительства России, сообщает в пятницу 

пресс-служба кабмина.  

Речь идет о россиянах, которые вложили маткапитал в новое жилье, но из-за банкротства 

застройщика получили компенсацию вместо квартиры.  

Раньше в таких ситуациях дольщики, получив средства материнского капитала назад, 

были вынуждены возвращать их в Пенсионный фонд России (ПФР). Право на повторное 

использование этих средств они получали, только обратившись в суд. Как пояснили в 

кабмине, решения обычно принимались в пользу граждан, однако это требовало времени.  

"Теперь средства материнского капитала в ПФР будет возвращать Фонд защиты прав 

дольщиков, а у граждан автоматически появится право на их повторное использование", - 

говорится в сообщении.  

Изменения внесли в федеральный закон "Об участии в долевом строительстве 

многоквартирных домов и иных объектов недвижимости" в июле текущего года. Кабмин 

своим постановлением скорректировал правила направления средств материнского 

капитала на улучшение жилищных условий.  

https://tass.ru/nedvizhimost/9797415 

 

Московский Комсомолец, Москва, 26 октября 2020 6:00, Заморозки на 

почве пенсии  
Авторы: Александрова Людмила, Деготькова Инна  

http://www.finmarket.ru/news/5338553
https://tass.ru/nedvizhimost/9797415
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Власти предпочитают переложить проблемы обеспеченной старости на плечи будущих 

поколений  

Депутаты Госдумы поддержали предложение правительства еще на год продлить 

заморозку накопительной части пенсии. Теперь она действует до конца 2023 года. 

Заморозку пенсий правительство объясняло попыткой разгрузить федеральный бюджет от 

трат на нужды Пенсионного фонда РФ. Не секрет, что исполнительной власти с трудом 

дается выполнение растущих обязательств перед российскими пенсионерами - особенно с 

учетом текущего коронакризиса, экономического спада, сокращения доходов и роста 

бюджетного дефицита. На этом фоне иной сценарий, кроме как продление заморозки 

пенсионных накоплений россиян, и не просматривался. Что же непрекращающаяся 

заморозка пенсионных накоплений сулит тем, кто мечтает об обеспеченной старости?  

Напомним, что еще в 2014 году, на фоне тогдашнего экономического кризиса, связанного 

с санкциями и падением нефтяных цен, правительством был введен мораторий на 

отчисления пенсионных взносов россиян на накопительную часть пенсии - с целью 

балансировки федерального бюджета. С тех пор мораторий каждый год продлевается, 

причем с опережением на 3 года.  

Плюс 1300 рублей на старость  

Сейчас депутаты уже проголосовали в первом чтении за правительственные 

законопроекты, касающиеся бюджета на 2021-2023 годы: продление заморозки 

пенсионных накоплений до 2023 года и увеличение ожидаемого периода выплаты 

накопительной пенсии с 258 до 264 месяцев.  

Что касается первого пункта, то по 2013 год включительно обязательные взносы на 

пенсионное страхование россиян делились на 3 части: 10% шло на формирование 

страховой пенсии, и еще по 6% - на солидарную часть тарифа и накопительную часть. С 

2014 года на страховую часть идет 16% взноса, а на накопительную - не идет ничего.  

Это было нужно, чтобы обеспечить действующих пенсионеров выплатами - взносы на 

накопительную часть шли в НПФ или в управляющую компанию Внешэкономбанка 

(ныне - ВЭБ.РФ) и на выплату уже назначенных пенсий никак не влияли. Получить их 

можно только при выходе на пенсию, когда все собранные накопления делятся на число 

месяцев ожидаемого периода дожития.  

Соответственно, решение Госдумы сохраняет действующую ситуацию с пенсионными 

взносами - все идет на страховую и солидарную часть, а в накопительной системе 

остаются только те средства, что туда попали до 2014 года, и те, что туда внесли россияне 

добровольно.  

По подсчетам правительства, очередная заморозка сэкономит федеральному бюджету 

около 670 млрд рублей, которые можно будет не направлять на трансферт Пенсионному 

фонду на выплату пенсий (именно в таком размере могли бы быть сделаны взносы на 

накопительную часть в 2023 году).  

Для россиян это означает, что все их взносы будут влиять на сумму будущей пенсии 

исключительно через пенсионные баллы (индивидуальные пенсионные коэффициенты). В 

2021 году их "стоимость" вырастет на 6,3% в рамках очередной индексации.  

А сколько заработали бы будущие пенсионеры на накопительной пенсии? 

Государственная управляющая компания ВЭБ.РФ отчиталась: доходность расширенного 

портфеля за первые 9 месяцев 2020 года составила 6,7% годовых. В этот портфель 

компания инвестирует средства так называемых "молчунов" - тех, кто не сделал выбор в 

пользу какого-то портфеля. А тем, кто выбрал портфель государственных бумаг, ВЭБ.РФ 

заработал 8,2% годовых.  
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Отметим, что ВЭБ.РФ управляет накоплениями 38,6 млн человек, но еще примерно 

столько же перевели свои пенсии в негосударственные пенсионные фонды (НПФ), 

которые могут заработать еще больше для своих клиентов.  

Первые массовые выплаты накопительных пенсий в рамках обязательного пенсионного 

страхования начнутся в России в 2022 году - вначале это будут женщины 1967 года 

рождения. Сумма ожидаемой их накопительной пенсии вряд ли поразит чье-то 

воображение: около 1,3 тыс. рублей, или всего около 3% от утраченного среднего 

заработка. Таковы прогнозные данные Национальной ассоциации негосударственных 

пенсионных фондов (НАПФ).  

Почему же полученные суммы оказались столь скромными? Президент НАПФ 

Константин Угрюмов назвал несколько причин: это и пресловутая заморозка, 

демотивирующая работников откладывать средства на старость, и увеличение срока 

дожития (если в 2016 году он составлял 19 лет, то сегодня уже 22 года) - а чем он выше, 

тем пропорционально ниже размер назначаемой пенсии и периодически случающиеся 

экономические кризисы.  

Идея-фикс Чубайса  

Между тем на замороженные средства пенсионеров есть много желающих. Все чаще в 

России звучат предложения разрешить негосударственным пенсионным фондам 

инвестировать средства будущих пенсионеров - в целом более 2,8 трлн рублей - в 

рискованные проекты, в венчурный бизнес, в стартапы. Действующее законодательство 

по объективным причинам не позволяет делать это, но активистов это не останавливает.  

Вопрос вложения пенсионных средств в стартапы еще в 2014-м поручил проработать 

тогдашний премьер-министр Дмитрий Медведев. Дважды (в 2016 и 2018 годах) с такой 

инициативой выступало Минэкономразвития. В апреле 2020 года профильные 

министерства просил подумать над этим глава правительства Михаил Мишустин. В 

августе Центробанк выпустил целый доклад, посвященный данной проблеме. Но чаще 

других об этом говорит глава "Роснано" Анатолий Чубайс. В середине октября, выступая 

на стратегической сессии Банка России, он заявил, что без денег НПФ венчурный рынок в 

России можно сравнить с бассейном без воды. "Это все правильно, это все так и есть, и 

образовывать надо, но только воду пустите, нету воды вообще. Невозможно начать 

продвигаться, пока этой самой воды нет", - образно высказался Чубайс.  

Венчурные инвестиции - это привлечение средств в стартапы или другие рискованные 

проекты. Предполагается, что большинство из них не окупят вложения, но несколько 

успешных полностью перекроют потери и принесут прибыль.  

Деньги пенсионеров остаются единственным реальным способом развивать 

инвестирование в России, если проблему власти вообще хотят сдвинуть с мертвой точки, 

считает глава "Роснано".  

Независимые эксперты считают подобную идею в высшей степени рискованной - 

особенно для пенсионеров, чьими деньгами и предлагается "сыграть" в венчурный бизнес. 

Далеко не каждый профессиональный игрок в качестве объекта для инвестирования 

выбирает венчурные проекты, да и не каждого туда пускают, замечает руководитель 

департамента корпоративных финансов и корпоративного управления Финансового 

университета при Правительстве РФ Константин Ордов. Вероятность неуспеха в 

зависимости от стадии жизни проекта колеблется от 99 до 50%, подчеркивает он.  

"Пенсионные деньги - это деньги граждан. С чего вдруг, запрещая самим гражданам 

вкладывать, а по сути, спускать пенсионные средства на венчурные инвестиции, мы 

разрешим это делать другим?" - задается вопросом эксперт. По его словам, пенсионные 

накопления - это очень большие средства, а венчурный рынок в масштабах российского 



 
   Филиал «Образование и наука» 

МОНИТОРИНГ СМИ ПО ПЕНСИОННОЙ ТЕМАТИКЕ   
19 – 26 октября 2020 

 

19 
 

инвестиционного рынка в целом - "мелкая сошка". "Вопрос в том, нужны ли венчурному 

рынку деньги в таком объеме и не будет ли это связано с нецелевым использованием 

средств", - рассуждает Ордов.  

Взять и отменить  

Но если Анатолий Чубайс и другие инноваторы не прочь попользоваться пенсионными 

деньгами, то на другом полюсе - позиция Федерация независимых профсоюзов России 

(ФНПР), которая предлагает вовсе исключить накопительный элемент из системы 

государственного обязательного пенсионного страхования. Письмо с подобным 

предложением в прошлом месяце было направлено премьеру Мишустину.  

Чем независимые профсоюзы обосновывают свою позицию? Согласно действующему 

законодательству, ожидаемый период выплаты накопительной пенсии рассчитан на 

основании данных о численности мужчин и женщин, достигших пенсионного возраста. 

Для системы обязательного пенсионного страхования устанавливается так называемый 

"период дожития" - то есть время, в течение которого выплачивается накопительная 

пенсия. С 2015 года показатель, установленный изначально на уровне 19 лет, ежегодно 

увеличивается и в 2021-м составит 22 года.  

В ФНПР считают, что подобная практика снижает размер пенсионного обеспечения 

застрахованных и "дискредитирует саму идею накопительной пенсии". В связи с этим 

федерация просит прекратить практику увеличения ожидаемого периода выплаты и 

вывести накопительный компонент из системы обязательного пенсионного страхования.  

В Минфине позицию ФНПР не поддержали. Говорить об отмене накопительной части 

пенсии в России можно только после того, как будет создана добровольная система 

накоплений, заявил министр финансов Антон Силуанов. "Людям надо создавать 

возможности, чтобы они накапливали себе на пенсию и имели после выхода на пенсию 

минимальное сокращение своих доходов. Поэтому давайте сначала создадим такую 

систему, а потом будем возвращаться к таким кардинальным предложениям", - сказал 

министр.  

Инициатива ФНПР оставляет двойственное впечатление, считает Никита Масленников, 

руководитель направления "Финансы и экономика" Института современного развития. 

"Текущая эффективность накопительного компонента системы государственного 

пенсионного страхования является неудовлетворительной. Главная проблема заключается, 

прежде всего, в заморозке накопительной части пенсии, из-за чего необходимые средства 

не поступают в индустрию. Поэтому даже в существующих условиях результативность ее 

работы далека от совершенства. Однако это не означает, что необходимо полностью 

отказаться от накопительного компонента", - говорит эксперт.  

Буквально предложение ФНПР звучит следующим образом: накопительный компонент 

системы пенсионного обеспечения себя не оправдывает, поэтому его стоит исключить. Но 

возникает вопрос: что предложить вместо него? Ответа на этот вопрос пока не дают ни 

правительство, ни профсоюзы, ни кто-либо еще. "Никаких гарантий, что реализация 

инициативы профсоюзов об отказе от накопительного элемента улучшит материальное 

положение вышедших на заслуженный отдых россиян, не существует", - утверждает 

Масленников.  

Тришкин кафтан  

Проблемы накопительной пенсии в России не сводятся только к запретам или, наоборот, к 

рискованным вложениям в стартапы - они гораздо глубже, отметил в разговоре с "МК" 

профессор Финансового университета при Правительстве РФ Александр Сафонов. 

"Напомню, что накопительная система была введена в России в 2001 году, - рассказал 

эксперт. - Она предполагала, что на расчетный счет каждого работника, родившегося не 
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ранее 1967 года, в государственные пенсионные структуры будет перечисляться 6% из 

фонда оплаты труда. Это позволяло накапливать определенные средства, и система себя 

вполне оправдывала. После 2014 года на накопительные счета не поступает ни копейки. 

Соответственно, возникает вопрос: а можно ли в ситуации, когда нет новых взносов, что-

либо накопить? Молодые работники, которые вступили на рынок труда после 2018 года, 

точно ничего не накапливают. Те, кто ранее откладывал средства, также прекратили 

накопления - за исключением средств из негосударственных пенсионных фондов, 

заработанных в виде инвестиционного дохода".  

Профессор Сафонов привел интересные расчеты. Для того чтобы человек получал пенсию 

в 15 тыс. рублей (таков сейчас средний размер пенсии в обычной обязательной страховой 

системе), его ежемесячный оклад должен составлять 175 тыс. рублей. Тогда 6% 

отчислений позволяют сформировать искомую цифру. В ином случае сумма доплаты 

поступлений от накопительной системы окажется ниже. Даже для доплаты половины от 

этой суммы - 7,5 тыс. рублей требуется заработная плата выше 80 тыс. рублей. В России 

подобным ежемесячным доходом может похвастаться, мягко говоря, не каждый. "С одной 

стороны, юридически накопительная система в нашей стране существует, с другой, 

практической точки зрения, она эфемерна", - делает неутешительный вывод наш 

собеседник.  

В отношении пенсионных накоплений государство сейчас оказалось практически перед 

неразрешимой дилеммой, утверждает Марк Гойхман, главный аналитик "ТелеТрейд". 

"Просто взять и отменить накопительную часть пенсии оно не может - поскольку это 

будет, по сути, означать конфискацию уже имеющихся ранее внесенных средств, - 

говорит аналитик. - Ведь отмена накопительной части пенсии сейчас могла бы означать и 

отмену получения пенсий огромным числом людей. Не может государство и 

"разморозить" существующие у работников накопительные счета - по той же причине. 

Тогда средства отчислений снова станут аккумулироваться на них, принадлежать 

работникам, и нельзя будет направлять эти деньги на текущие пенсии нынешним 

старикам".  

В общем, куда ни кинь - всюду клин. Тришкин кафтан действующей пенсионной системы 

на всех не натягивается. В проигрыше окажутся либо сегодняшние пенсионеры, либо 

завтрашние. Судя по нескончаемому продлению заморозки, власти предпочитают 

переложить пенсионные проблемы на плечи будущих поколений. 
 

Российская газета, 25.10.2020, 05:00,  Законы ноября серьезно изменят 

жизнь водителей и кадровиков 
Текст: Ирина Алпатова, Владимир Баршев, Евгений Гайва, Алексей Дуэль, Игорь 

Зубков, Роман Маркелов, Светлана Ментюкова, Сергей Тихонов 

Электронное извещение о ДТП можно оформить в любом регионе 

С 1 ноября электронное извещение о ДТП можно оформить в любом регионе, где бы ни 

произошла авария. Для этого необходимо, чтобы оба участника были зарегистрированы 

на портале госуслуг, и хотя бы у одного из них было установлено приложение 

"Помощник ОСАГО". До сих пор оформлять так мелкие ДТП можно было только в 

Москве, Московской области, Санкт-Петербурге, Ленинградской области и в 

Татарстане. Кроме того, оформить ДТП онлайн можно будет, если машина 

зарегистрирована на юрлицо (ранее сервис действовал только для физлиц). Извещение 

можно будет оформить и если между участниками ДТП есть разногласия.  

Бумажный ПТС на новые машины выдавать перестанут 
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С 1 ноября бумажные паспорта транспортных средств (ПТС) будут выдавать только 

взамен утраченных, пришедших в негодность, а также при невозможности их 

дальнейшего использования из-за заполнения всех граф. Все остальные автовладельцы, 

купившие произведенные у нас, или ввезенные к нам автомобили, на руки получать 

ПТС не будут. Он станет электронным и будет существовать только онлайн. 

Единственное, что выдадут при покупке такого автомобиля - это выписку из 

электронного ПТС. Бумажные паспорта выпущенных ранее машин продолжат 

действовать наравне с электронными. И в ГИБДД можно будет их получить в случае 

утраты такого бумажного паспорта. 

Агрегаторы товаров и услуг обязали принимать карты 

С 1 ноября агрегаторы обязаны принимать от покупателей платежи по карте "Мир", 

если они принимают наличные от клиентов, то есть, если на сайте агрегатора можно 

совершить покупку. Это коснется только агрегаторов с оборотом 40 млн рублей за 

предшествовавший год, но порог выручки, после которого любой продавец обязан дать 

покупателю возможность платить картой, вскоре будет снижен в два раза. С 1 марта 

2021 года порог опустят до 30 млн руб., с 1 июля - до 20 млн руб. 

Маркировка шин становится обязательной 

С 1 ноября маркировка шин становится обязательной для производителей и 

импортеров. Поэтапное подключение всех участников оборота шин к системе "Честный 

Знак" будет завершено к 1 марта 2021 года. По данным Центра развития перспективных 

технологий (ЦРПТ) на 23 октября, промаркировано более 13,5 млн шин, из них в 

обороте находится уже более 4 млн. Регистрацию в системе, по данным ЦТРП, прошли 

все производители и около половины импортеров - почти семь тысяч участников. 

Кроме того, с 30 ноября истекает срок, в течение которого участники оборота 

фотокамер (кроме кинокамер и цифровой техники), фотовспышек и ламп-вспышек 

обязаны домаркировать и внести в систему "Честный знак", продукцию, произведенную 

или ввезенную в РФ до 1 октября 2020 года. По данным ЦРПТ, в "Честном знаке" уже 

зарегистрировано около 850 участников оборота фототоваров.  

Тахографы появятся на частных грузовиках 

Физические лица, использующие грузовики массой от 3,5 до 12 тонн (категория N2), 

экологический класс которых не определен, должны до 30 ноября оснастить свой 

транспорт тахографами. Они позволяют регистрировать скорость, режим труда и 

отдыха водителей, тем самым обеспечивая безопасность движения. Транспортные 

средства оснащают тахографами поэтапно в соответствии с приказом Минтранса. До 1 

марта 2020 года физлица должны были установить тахографы на грузовики массой 

более 12 тонн, экологический класс которых не определен. 

Заканчивается прием заявлений об участии в электронном документообороте 

30 ноября заканчивается прием заявлений компаний об участии в эксперименте по 

ведению электронного кадрового документооборота. По данным Минтруда, перевести 

всю работу с документами в онлайн решились 155 организаций с 0,5 млн сотрудников. 

Участие в эксперименте как для работодателей, так и для работников не 

предусматривает никаких рисков, вести электронный кадровый документооборот 

можно как в собственных информационных системах, так и на портале "Работа в 

России" (такая возможность появилась 1 октября). 

Пробирная палата будет собирать пошлины за оборот драгоценностей 

Федеральная пробирная палата будет собирать госпошлины за производство и оборот 

драгоценных металлов и камней официально. Де-факто она занималась этим и раньше, 
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но в прошлом году получила статус федеральной службы, из-за нового статуса 

потребовалось внести поправки в Налоговый кодекс. Все ювелирные изделия, 

произведенные в России, проходят пробирный контроль. Если на изделии стоит 585 

проба, это означает, что содержание золота составляет 58,5%, это и подтверждает 

проба. Пошлины платят за процедуры опробования и клеймения.  

Нефтегазовые компании смогли избежать штрафов за снижение добычи 

В ноябре истекает срок подачи уведомлений об уменьшении уровня годовой добычи 

нефти или природного газа, которые компании должны предоставить в Роснедра, чтобы 

избежать штрафов за отклонение от проектных показателей производства. До 1 декабря 

этого года компании, добывающие углеводороды, обязаны отправить в Роснедра 

письменные уведомления. Решение предоставить в этом году возможность 

нефтегазовым компаниям избежать штрафов за невыполнение нормативов добычи 

связано с падением спроса на энергоресурсы в мире из-за карантинных ограничений в 

период пандемии. 

Завершается срок подачи заявлений об отсрочке по уплате налогов 

30 ноября завершится срок подачи заявлений об отсрочке или рассрочке по уплате 

налогов, авансовых платежей по налогам и страховых взносов для малого и среднего 

бизнеса и индивидуальных предпринимателей. Послабления предоставлялись в рамках 

поддержки наиболее пострадавшего из-за пандемии бизнеса. Правительство упрощало 

порядок предоставления организациям отсрочек и рассрочек по уплате налогов и 

страховых взносов на срок до года в зависимости от объема снижения доходов 

налогоплательщика и без начисления процентов на сумму задолженности. Для 

налогоплательщиков, включенных в единый реестр субъектов МСП, дополнительно 

предусматривалось продление сроков уплаты налогов, сборов и страховых взносов на 

срок от трех до шести месяцев. Сбор сведений о поддержке субъектов  МСП за 2019 год 

и с января по 1 октября 2020 года завершится 4 ноября 2020 года.  

Правила установления обязательных требований заработают с 1 ноября 

Обязательные требования к бизнесу будут пересмотрены - с 1 ноября 2020 года 

вступает в силу новый закон, определяющий правовые и организационные основы 

применений и оценки таких требований. Документ принят в "регуляторной гильотины". 

Срок действия нормативного акта, содержащего обязательные требования, не должен 

превышать 6 лет со дня его вступления в силу. По результатам оценки указанный срок 

может быть продлен, но не более чем на шесть лет. 
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